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Defensoria Pública assina contrato com a 
Fundação João Pinheiro para elaboração 
de Planejamento Estratégico

Todo aquele, pois, 
que escuta estas 
minhas palavras, e 
as pratica, asseme-
lhá-lo-ei ao homem 
prudente, que edifi-
cou a sua casa sobre 
a rocha;

E desceu a chuva, e 
correram rios, e as-
sopraram ventos, e 
combateram aquela 
casa, e não caiu, por-
que estava edificada 
sobre a rocha.

E aquele que ouve 
estas minhas pala-
vras, e não as cum-
pre, compará-lo-ei 
ao homem insensato, 
que edificou a sua 
casa sobre a areia;

E desceu a chuva, e 
correram rios, e as-
sopraram ventos, e 
combateram aquela 
casa, e caiu, e foi 
grande a sua queda.

Mateus 7:24-27
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A assinatura contou com presença de toda a equipe da Defensoria-Geral e setores adminis-
trativos envolvidos

Com o objetivo de elaboração do Planejamento Estratégico da 
Defensoria Pública do Estado de Minas Gerais, que apontará os 
caminhos para se cumprir os objetivos institucionais com maior 
efetividade, no dia 26.11.2015, a Instituição firmou contrato com 
a Fundação João Pinheiro (FJP). Com a contratação, a Defensoria-
Geral cumpre um importante compromisso do seu plano de ges-
tão, que tem o planejamento como um dos pilares fundamentais.

em sua fala, a defensora pública-geral, Christiane 
Neves Procópio Malard, destacou que o planejamen-
to é a alma do plano de gestão desta administração e 
manifestou sua alegria em estar realizando este so-
nho. Ressaltou que em cenários de crise como o que 
o Estado e o País enfrentam atualmente, é que os 
desafios se tornam maiores e exigem planejamento. 
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MensageM da defensora PÚBLICa-geraL

Caros amigos e colegas defensores públicos e 
servidores,

na data de hoje, nossa Instituição deu um 
grande passo na direção de seu aperfeiçoamen-
to. Assinamos contrato com a Fundação João Pi-
nheiro para a elaboração do nosso Planejamento 
Estratégico. O estudo, que é um dos compromis-
sos do meu plano de gestão, irá apontar os ca-
minhos para o cumprimento dos objetivos insti-
tucionais com maior efetividade. Considero esta 
inciativa de grande importância, uma vez que, 
cada vez mais, o planejamento tem sido adota-
do por instituições para implantar organização, 
direcionamento e controle, maximizar objetivos, 
minimizar deficiências e proporcionar eficiência. 

Acompanhe as visitas que realizei às regionais 
Vertente do Caparaó, passando pelos municípios 
de Caratinga, Manhumirim e abre Campo; e Mata 
II, em Cataguases, onde reuni-me com os defen-
sores públicos em atuação na regional e inaugu-
ramos a expansão das instalações da dPMg na 
comarca. Também as comarcas de Pouso Alegre, 
Varginha e três Pontas, pertencentes às regionais 
sul de Minas e Circuito das Águas; e Conselhei-
ro Lafaiete, na Regional Metalúrgica, receberam 
a visita de assessores da Defensoria-Geral. Os 
encontros são valiosas oportunidades de aproxi-
mação com o interior e verificação, in loco, das 
demandas e dos projetos em andamento.

Christiane Neves Procópio Malard 
Defensora pública-geral

Confira ainda a continuidade da atuação da 
DPMG em relação do rompimento das barragens 
de rejeitos em Mariana, como a recomendação 
expedida à Mineradora samarco, a reunião que 
tivemos com representantes da empresa, a par-
ticipação em audiência pública na aLMg, o aten-
dimento prestado em Barra Longa, a audiência 
pública que promovemos em Governador Vala-
dares.

acompanhe a participação em eventos, como 
a inauguração do Cejus em alfenas; as outorgas 
da Comenda da Liberdade e da Cidadania, em 
São João Del Rei, e do Grande Colar do Mérito 
Legislativo, da Câmara Municipal de Belo Hori-
zonte; as comemorações dos dez anos do proje-
to Mediação de Conflitos da seds; formatura dos 
aspirantes da PMMg; abertura do curso “Israel: 
Judaísmo e democaracia”; o XXXVIII fórum na-
cional de Juizados especiais; e o Congresso esta-
dual Novo CPC, organizado pelo MPMG e TJMG. 
ainda no âmbito das relações interinstitucionais, 
destaco as visitas que fiz ao presidente da aLMg 
e ao chefe do gabinete militar do governador, e a 
que recebi do deputado estadual, Antônio Carlos 
Arantes.

Confira também as edições do Projeto sala de 
espera e da defensoria Itinerante, e a presença 
da nossa Instituição na mídia, além das visitas re-
cebidas pela Defensoria-Geral e as homenagens 
recebidas.

Lembro a todos que, no dia 04, a partir das 
9 horas, na sede da DPMG, em Montes Claros, 
vamos promover a I Conferência regional de de-
fensores Públicos. Conto com presença de todos 
defensores públicos em exercício nos órgãos de 
atuação da Regional Norte.

despeço-me com o convite para participação 
nos próximos eventos: a posse dos novos mem-
bros do Conselho superior, amanhã (27/11); o 
Casamento Comunitário, no dia 11 de dezembro, 
e as solenidades de inauguração das Unidades da 
DPMG em Guanhães e em Conceição do Mato 
Dentro, no dia 15 de dezembro.

Boa leitura! 



Boletim da Defensoria-Geral • Nº 24 • 26 de novembro de 2015 •  3 

a dPg destacou a importância do envolvimento de 
todos os setores da Instituição. “É um processo par-
ticipativo e só terá sua efetividade alcançada com a 
participação, não apenas da equipe da defensoria-
Geral, mas de todos os defensores públicos e servi-
dores, em cada uma das comarcas”. A DPG salientou 
a competência da fJP para a realização do plano, e 
também, o objetivo maior do planejamento, que é 
a prestação de um serviço de mais qualidade e efi-
ciência ao principal destinatário da defensoria Públi-
ca, o cidadão hipossuficiente.

ao mencionar que Christiane Malard fez especia-
lização na FJP, o presidente da FJP, professor Roberto 
do nascimento rodrigues, afirmou que “o processo 
de formação exige extensão, pois estamos formando 
pessoas que possam multiplicar o conhecimento, e é 
extremamente salutar ver que a defensora-geral teve 
a ideia de trazer o planejamento estratégico para a 
Instituição”. o professor ressaltou que o “planeja-
mento estratégico é uma ferramenta poderosa, so-
bretudo quando pensamos no objetivo maior, que é 
levar mais conforto e qualidade de vida à população”. 
Roberto Rodrigues considerou a presença maciça da 
equipe da defensoria-geral como um indicativo po-
sitivo para os resultados almejados, uma vez que a 
participação de todos será essencial.

O subdefensor público-geral do Estado, Wagner 
Geraldo Ramalho Lima, destacou que a necessidade 
de uma ferramenta para planejamento a longo prazo 
já tinha sido detectada desde o primeiro Plano geral 
de atuação da dPMg realizado em 2011. “em 2012, a 
elaboração do planejamento estratégico foi apontada 
como primeiro objetivo específico do Pga. e, apesar 
da falta de recursos, insistimos e mantivemos o ob-

Continuação da capa

Defensoria Pública assina contrato com a Fundação João Pinheiro para elaboração de Planejamento Estratégico

Assinaram o documento a defensora pública-geral, Christiane 
Neves Procópio Malard, e o presidente da FJP, professor Rober-
to do Nascimento Rodrigues

jetivo nos Pgas posteriores. depois de tantos anos 
lutando, é uma grande satisfação ver esse sonho se 
tornar realidade”. O sudefensor-geral agradeceu a 
equipe que participou da construção e o apoio da 
Fundação João Pinheiro.

o pesquisador e professor da fJP, Marconi Martins 
de Laia, que ficará à frente dos trabalhos, ressaltou a 
importância do planejamento estratégico como ele-
mento essencial para o desenvolvimento das políticas 
públicas e afirmou que “qualquer organização, inde-
pendente de cenário de crise ou recursos escassos, 
não tem a condição financeira para realizar todas as 
ações que são desejadas, então, há que se fazer um 
planejamento para priorizar adequadamente”. O pro-
fessor informou que o trabalho que será realizado na 
dPMg contempla, não só os objetivos estratégicos 
para os próximos anos, mas também o planejamento 
de ações.

a coordenadora de Projetos e Convênios (Coo-
ProC), Hellen Caires teixeira Brandão, falou sobre a 
importância de se mensurar resultados e estabelecer 
parâmetros de orientação. Hellen Caires expressou 
seu desejo de que o estudo gere uma “verdadeira re-
volução na Defensoria Pública” e ressaltou a impor-
tância da participação de toda a Instituição.

os servidores públicos, Vânia Cunha, Carla Carva-
lho e Cíntia alves da Costa, e o chefe da assessoria 
Militar, ten. cel. Westerson Pinto, manifestaram sua 
satisfação em participar do momento, que classifica-
ram como histórico para a Instituição, e enfatizaram a 
relevância do planejamento estratégico.

A contratação compreende prestação de serviço 
técnico especializado para a elaboração do Planeja-
mento Estratégico para o período de 2016 a 2020, 
gerenciamento da cadeia de valores gerais, além da 
criação, estruturação e acompanhamento do escritó-
rio de projetos da DPMG.

Dividido em sete fases, o escopo do trabalho com-
preende a preparação de equipes da DPMG para pro-
mover a revisão da estratégia da organização visando 
à sua adequação ao ambiente institucional atual; a 
revisão da identidade organizacional; a identificação 
de alternativas que possibilitem um novo posiciona-
mento estratégico para os próximos cinco anos, in-
cluindo a definição de objetivos, indicadores e metas 
institucionais; a criação de um escritório de projetos 
e acompanhamento, pela fJP, da execução das ações, 
por um período de três meses; além da melhoria na 
gestão de alguns processos críticos.

Continua na página 4 >>
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Defensoria Pública assina contrato com a Fundação João Pinheiro para elaboração de Planejamento Estratégico

O planejamento estratégico é um importante ins-
trumento gerencial por meio do qual são estabeleci-
das, de forma participativa, as diretrizes, os objetivos 
e as metas que irão nortear o gerenciamento dos re-
cursos, bem como as ações necessárias ao cumpri-
mento da missão institucional.

Muitas instituições públicas já possuem planeja-
mento estratégico e é comum que seja contratada uma 
empresa especializada, o que traz benefícios como: vi-
são independente e imparcial; qualificação específica 

para o trabalho; além de oxigenação e novas ideias 
apresentadas por profissional que transita por empre-
sas e órgãos diferentes e com problemas diversos.

a fJP é uma entidade de direito público interno vin-
culada à Secretaria de Estado de Planejamento e Ges-
tão e é referência nacional no estudo e desenvolvimen-
to de estudos em administração e políticas públicas.

Entre as Defensorias Públicas do País, Pará, Bahia e 
rio grande do sul investiram no planejamento estra-
tégico e já estão colhendo resultados positivos.

Participaram também da formalização da assinatura a chefe de gabinete, Luciana Leão Lara; os assessores Institucionais, Diana de 
Lima Prata Camargos e Nikolas S. Macedo Katopodis; os assessores de Planejamento e Infraestrutura, Roberta de Mesquita Ribeiro 
e Rafael de Freitas Cunha Lins; os assessores Jurídico-Institucionais, Raquel Gomes de Sousa da Costa Dias e Cláudio Miranda Paga-
no; a SPGF, Vânia Maria Souza Melo Pinto da Cunha, a diretora de Recursos Humanos, Carla Aparecida de Souza Carvalho; o chefe 
da Assessoria Militar, ten. cel. Westerson Guimarães Pinto; e os assessores jurídicos, Cíntia Alves da Costa, Henrique C. Boaventura 
e Tadeu Rodrigo Tito de Oliveira

Professor Marconi Martins 
de Laia; coordenadora de 
Projetos e Convênios, Hellen 
Caires; defensora-geral, 
Christiane Malard; presidente 
da FJP, professor Roberto Ro-
drigues; e o subdefensor-geral 
do Estado, Wagner Geraldo 
Ramalho Lima
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Regional Vertente do Caparaó recebe a visita 
da defensora pública-geral

Assessor militar, cabo Costa; 
assessora Institucional, Diana 
Camargos; estagiária Kétile 
Celestino Lopes; defensoras 
públicas, Tamiris Brandão e 
Deborah Sales; defensora-
geral, Christiane Malard; de-
fensora pública, Janete Lino 
Andrade, servidora Josiane 
Silva de Paula; e o defensor 
público, Paulo César Almeida

No dia 19 de novembro, a defensora pública-geral, Christiane Neves Procópio Malard, visitou a  
Regional Vertente do Caparaó, passando pelos municípios de Caratinga, Manhumirim e Abre Campo.

A defensora-geral estava acompanhada pela assessora Institucional, defensora pública, Diana de 
Lima Prata Camargos, e pelo assessor militar da DPMG, cabo Costa, que realizou inspeção em cada 

unidade, apontando fragilidades na segurança e sugerindo pontos a serem melhorados.

Caratinga
em Caratinga, a defensora-geral, Christiane Ma-

lard, e a assessora Institucional, diana Camargos, es-
tiveram na unidade da Instituição na comarca e co-
nheceram as instalações da sede.

Durante a visita, a DPG reuniu-se com os defenso-
res públicos em atuação em Caratinga, oportunidade 
em que verificou pessoalmente as demandas relati-
vas à comarca, onde o Processo Judicial Eletrônico 
(Pje) será instalado a partir do dia 30 deste mês.

Visita ao juiz diretor do Foro
durante a passagem por Caratinga, a defensora 

pública-geral, Christiane Malard, fez uma visita ao juiz 
diretor do Foro da comarca, Marco Aurélio Abrantes 
Rodrigues.

ao falar sobre a Instituição, a dPg declarou o pro-
pósito de fortalecer a Defensoria Pública na comarca, 
com a expansão das áreas de atendimento, que pas-
sarão a contemplar Criminal, Cível e Família. Sobre o 
início do PJe em Caratinga, Christiane Malard desta-
cou a aquisição, pela DPMG, de novos computadores, 
que irão aparelhar a unidade da Instituição na comar-
ca, visando à adequação ao novo sistema.

O diretor do Foro, juiz Marco Aurélio Abrantes 
rodrigues, ressaltou a boa convivência com os defen-
sores públicos da comarca e destacou a atuação dos 
mesmos. o magistrado falou sobre o Mutirão “direito 
a ter Pai”, salientando a importância da iniciativa, e 
mencionou a semelhança entre as instituições, que 
têm o povo e o cidadão como pontos em comum.

Defensora-geral, Christiane Malard; diretor do Foro de Caratin-
ga, juiz Marco Aurélio Abrantes Rodrigues; e a defensora públi-
ca, Tamiris Brandão Continua na página 6 >>
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Assessora Institucional, Diana Camargos; defensora-geral, Chris-
tiane Malard; diretor do Foro de Caratinga, juiz Marco Aurélio 
Abrantes Rodrigues; e a defensora pública, Tamiris Brandão

Continuação da página 35

Regional Vertente do Caparaó recebe a visita da defensora pública-geral

o juiz demonstrou a receptividade do tribunal de 
Justiça em disponibilizar espaço adequado para a de-
fensoria Pública no prédio que abrigará as novas insta-
lações do fórum de Caratinga, previsto para ser inau-
gurado em agosto de 2016. Marco Aurélio Abrantes 
Rodrigues destacou a harmonia, na comarca, entre a 
Defensoria Pública, o Ministério Público e o Tribunal 
de Justiça, ressaltando a proximidade com o cidadão 
e a importância das instituições caminharem juntas.

Manhumirim
Ainda no dia 19, a defensora pública-geral, Chris-

tiane Malard, esteve em Manhumirim, e conheceu 
a comarca e o trabalho desenvolvido pelo defensor 
público, Sérgio Pechara dos Santos. Em reunião com 
sérgio Pechara, a dPg apresentou a assessora Insti-
tucional, diana Camargos, e reafirmou a importância 

Defensora pública-geral, Christiane Malard, e a assessora Insti-
tucional, Diana Camargos, com o defensor público, Sérgio Pe-
chara dos Santos, em Manhumirim

Estagiária 
Stephanny 
Oliveira; 
defensor 
público, Sér-
gio Pechara; 
defensora-
geral, Chris-
tiane Malard; 
e a assessora 
Institucional, 
Diana 
Camargos

do contato pessoal da Defensoria-Geral com os de-
fensores em atuação no interior. Ainda em relação à 
proximidade com as comarcas, a dPg falou sobre a 
disponibilização, na intranet, de vídeos das sessões 
do Conselho Superior, bem como sobre a publicação 
de boletins quinzenais, tornando a comunicação rápi-
da e eficiente em todo o estado.

Ao falar sobre o trabalho realizado, o defensor pú-
blico, Sérgio Pechara, mencionou o reconhecimento 
por parte dos cidadãos e do Município, que tem po-
pulação de 35 mil pessoas. sérgio Pechara destacou 
sua satisfação em atuar na comarca e orgulho em 
receber a DPG. Único defensor na comarca, Sérgio 
Pechara, que atua nas áreas Cível e Criminal, afirmou 
atender em média de 20 a 30 pessoas diariamente.

Abre Campo
na sequência, a dPg esteve em abre Campo, onde 

se reuniu com os defensores em atuação na comarca, 
Sérgio Pereira Lima (coordenador Regional e Local) e 
Gustavo Araújo Teles. A reunião contou também com 
a participação da defensora pública, nilza Martins Pa-
taro Machado, que atua em Ponte Nova, onde é coor-
denadora Local substituta.

Os defensores públicos relataram as demandas de 
cada comarca e falaram sobre o trabalho desenvol-
vido por eles. Sérgio Pereira Lima ressaltou a trans-
parência da defensoria-geral, ao “disponibilizar infor-
mações sobre tudo o que acontece na administração 
Superior”.

Continua na página 7 >>
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a defensora-geral, Christiane Malard, falou sobre 
a I Conferência regional de defensores Públicos que 
a Instituição promoverá em Montes Claros, no dia 
04 de dezembro, que se estenderá para outras re-
gionais do Estado. O encontro contará também com 
a participação da Corregedoria-geral. a dPg infor-
mou sobre o projeto da área meio que, devido ao 
impacto orçamentário que representa, está com sua 
tramitação inviabilizada nesse momento, uma vez 
que o governo do estado anunciou ter atingido limi-
te prudencial para despesas de pessoal. Christiane 
Malard falou sobre os projetos de criação da Escola 
Superior e de um fundo de aparelhamento para a 
Instituição.

a coordenadora Local substituta de Ponte nova, 
defensora pública, Nilza Machado, destacou a evolu-
ção da estruturação da defensoria Pública, e afirmou 
que, atualmente, os defensores públicos têm retorno 
célere da Defensoria-Geral quanto às demandas en-
caminhadas.

Defensor público, Gustavo Araújo Te-
les; assessora Institucional, Diana Ca-
margos; coordenadora Local substituta 
de Ponte Nova, Nilza Machado; DPG 
Christiane Malard; e o coordenador 
Regional e Local, Sérgio Pereira Lima

Continuação da página 6

Regional Vertente do Caparaó recebe a visita da defensora pública-geral

Defensoria Pública inaugura ampliação da 
unidade em Cataguases

Defensores 
públicos da 
regional Mata 
II prestigiaram 
a inauguração 
da ampliação 
da unidade em 
Cataguases

A Defensoria Pública inaugurou, no dia 20 de novem-
bro, a ampliação das instalações da unidade em Cata-
guases. a partir de agora os assistidos passam a aguardar 

atendimento em sala ampla e confortável, aumentando, 
assim, a qualidade no atendimento ao cidadão.

Continua na página 8 >>
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Defensoria Pública inaugura ampliação da unidade em Cataguases

Presente na cerimônia a defensora pública-geral, 
Christiane neves Procópio Malard; acompanhada da 
assessora institucional, diana de Lima Prata Camar-
gos e do assessor militar, cabo allan Costa; a coor-
denadora da regional Mata II e local em Cataguases, 
eliana Maria de oliveira spindola; os defensores pú-
blicos em atuação na comarca, Davi Clérison Campos 
Pereira e Bruno Meireles Jardim; os defensores em 
atuação na comarca de Ubá, Sérgio Riani do Carmo, 
representando o presidente da Adep-MG, Eduardo 
Cyrino generoso, e ellon agostini rodrigues dos san-
tos; defensores públicos de Muriaé, andré Luiz Cam-
pos Vieira e José geraldo Mafia Júnior; os defensores 
de Ponte nova, andré ricardo nery e sâmara soares 
damato; o defensor de Viçosa, Horácio Vanderlei tos-

tes; o coordenador local da defensoria Pública em 
Palma, alain alexandre Clarke; e a defensora pública 
em Leopoldina, Roberta Lima de Paula.

A solenidade contou, ainda, com a presença do 
prefeito de dona eusébia, Itamar ribeiro toledo; do 
presidente da OAB/Cataguases, Márcio Facchini Gar-
cia, do secretário de Desenvolvimento Econômico e 
gestão Institucional de Cataguases, alex da silva Car-
valho, representante do prefeito Cesinha samor; do 
procurador-geral da Câmara Municipal, do vereador 
ricardo spíndola; do vereador augusto titonelli, re-
presentando o presidente da Câmara Municipal, José 
antônio Beleza; do ex-prefeito de Cataguases, Willian 
Lobo; do juiz da Vara de família, felipe teixeira Can-
cela Júnior, representando o diretor do foro; do pro-
motor de Justiça, Carlos eduardo fernandes ribeiro 
e dos diretores de Segurança, Luiz Gonçalves, e de 
Atendimento e Ressocialização, Guilherme Luiz Pi-
nheiro Campos, do Presídio de Cataguases.

a defensora pública-geral, Christiane Malard, ini-
ciou seu discurso falando sobre os avanços já con-
quistados pela Instituição. “Parece pouco, mas cada 
um dos avanços que percebemos em todo o Estado 
representam a consolidação e o fortalecimento da 
defensoria Pública, mesmo em cenário de dificulda-
des econômicas”.

Christiane Malard continuou expressando o de-
sejo comum de uma Defensoria Pública estruturada, 
com servidores e defensores bem remunerados e, “o 
mais importante, atendendo a cada um dos cidadãos 
carentes de Minas Gerais”.Christiane Malard e Eliana Spíndola desenlaçaram a fita inau-

gural da ampliação da unidade em Cataguases

Presente, também, 
o padre Édson 
Campos, que 
abençoou as novas 
instalações

Continua na página 9 >>



Boletim da Defensoria-Geral • Nº 24 • 26 de novembro de 2015 •  9 

DPG, Christiane Neves Procópio Malard

A DPG destacou ainda o trabalho desenvolvido pela 
defensora pública Eliana Spíndola, que atua com espí-
rito mediador e amável, mas ao mesmo tempo firme 
e decidido. “seu trabalho é referência para todos os 
colegas”, acrescentou Christiane Malard. no final de 
sua fala, agradeceu a todos os parceiros da Instituição.

>> Clique aqui para ver o discurso da DPG.

A coordenadora da regional Mata II e local em 
Cataguases, Eliana Maria de Oliveira Spíndola, agra-
deceu ao esforço da Defensoria-Geral em viabilizar 
o aluguel do imóvel, “que fará toda a diferença no 
atendimento aos assistidos”; à presença dos demais 
defensores públicos, “renovando, assim, os propósi-
tos da Defensoria Pública” e aos novos defensores, 
desejou boas vindas. Agradeceu, ainda, aos parceiros 
da Defensoria Pública na cidade.

Eliana Spíndola disse que a dignidade e a igualdade 
são valores essenciais para o trabalho da Defensoria 
Pública. “a nossa atividade lida, não só com o lado pro-
fissional, mas também, com todo o nosso emocional”.

Veja aqui o discurso da coordenadora regional.

Em sua fala, o defensor público, Sergio Riani, repre-
sentando a adep-Mg, reiterou o excelente trabalho 
desenvolvido há anos em Cataguases. “a necessidade 
de ampliação é decorrente da qualidade do serviço 
prestado. a partir do momento que aumenta a con-
fiança da população, aumenta, também, a exigência 
por uma estrutura melhor”, explicou. o defensor públi-
co parabenizou, ainda, as conquistas da atual adminis-
tração para a defensoria Pública “Qualquer ampliação 
e melhoria deve ser comemorada por todos nós, pois 
significa uma conquista para nossa Instituição”.

Continuação da página 8

Defensoria Pública inaugura ampliação da unidade em Cataguases

Coordenadora da regional Mata II e local em Cataguases,  
Eliana Maria de Oliveira Spíndola

Defensor  
público  
Sergio Riani, 
represen-
tando a 
Adep-MG

O procurador-geral da 
Câmara Municipal, 
vereador Ricardo 
Spíndola, parabenizou 
a Defensoria Pública 
pelo excelente 
trabalho na cidade e, 
também, colocou a 
Câmara Municipal à 
disposição da 
Instituição

O juiz da Vara de Família, Felipe Teixeira Cancela Júnior, afirmou 
que a inauguração é motivo de comemoração e que certamen-
te será um diferencial no atendimento da Defensoria Pública, 
“pois o assistido merece uma melhor atenção e isso passa por 
questões estruturais”Continua na página 10 >>

https://www.youtube.com/watch?v=JeC52s2Wsp8&feature=youtu.be
https://www.youtube.com/watch?v=ZH4YF16kENg&feature=youtu.be


Boletim da Defensoria-Geral • Nº 24 • 26 de novembro de 2015 • 10 10 

Por fim, 
o secretário de 

Desenvolvimento 
Econômico e 

Gestão Institucional 
de Cataguases, Alex 

da Silva Carvalho, 
representando o 

prefeito Cesinha Sa-
mor, parabenizou a 
Defensoria Pública 

pela ampliação e 
reiterou que a am-
pliação do espaço 

trará grandes bene- 
fícios à população 

atendida

Continuação da página 9

Defensoria Pública inaugura ampliação da unidade em Cataguases

“Existe uma ponte 
muito grande entre os 
reclames da população 
e o fazer Justiça. Com 
certeza a população 
carente encontra na 
Defensoria Pública o 
elo entre um e outro. 
Parabenizo a  
Instituição e desejo 
que aqueles que pre-
cisam de seus serviços 
continuem a encontrar 
aqui pessoas tão 
dedicadas e compro-
metidas”, disse o 
vereador Augusto 
Titonelli

Defensoria-Geral se reúne com defensores públicos da regional Mata II

A defensora-geral, 
Christiane Malard, 
acompnhada pelo 
assessor militar cabo 
Allan Costa, reuniu-se 
com defensores da 
regional Mata II. 
Participaram represen-
tantes das unidades da 
DPMG de Cataguases, 
Palma, Ubá, Muriaé, 
Ponte Nova, 
Leopoldina e Viçosa

dando sequência à agenda na Zona da Mata, a 
defensora pública-geral, Christiane neves Procópio 
Malard, se reuniu, em Cataguases, no dia 20 de no-
vembro, com os defensores públicos em atuação na 
regional Mata II. estes encontros têm como objetivo 
o fortalecimento das relações da defensoria-geral e 
as unidades do interior.

Presentes a coordenadora da regional Mata II 
e coordenadora local em Cataguases, Eliana Maria 
Spindola de Oliveira, os defensores públicos Bruno 
Meirelles Jardim e Davi Cleriston Campos Pereira, 
ambos em atuação em Cataguases; alain alexandre 
Clarke, coordenador local em Palma; sérgio augusto 
riani do Carmo e ellon agostini rodrigues dos san-
tos, da comarca de ubá; andré Luiz Campos Vieira 
e José geraldo Mafia Júnior, da comarca de Muriaé; 

andré ricardo nery e sâmara soares damato, de 
Ponte nova; roberta Lima de Paula, de Leopoldina; 
e Horácio Vanderlei tostes, em atuação em Viçosa. 
Participaram, também, a assessora institucional da 
Defensoria Geral, Diana de Lima Prata Camargos e o 
assessor militar, cabo Allan Costa.

Continua na página 11 >>
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Noite de autógrafos
Na noite do dia 20 de novembro a coordenadora 

da regional Mata II e local em Cataguases, defensora 
pública Eliana Spíndola, realizou noite de autógra-
fos para o lançamento do livro “entre Pai e filha”. 
a sessão aconteceu na Biblioteca Municipal ascânio 

Durante a reunião foram tratadas, principalmen-
te, questões relativas à expansão e estruturação da 
defensoria Pública em Minas gerais. Christiane Ma-
lard ressaltou a aprovação do orçamento de 2016 e 
ainda, o incremento de aproximadamente quarenta 
por cento para o custeio e também aumento no ca-
pital, “sendo que outras demandas de interesse da 
Defensoria Pública, defensores e servidores estão em 
negociação tanto no Legislativo, como no executivo”, 
completou.

Os defensores relataram as demandas de cada 
comarca, o trabalho que está sendo desenvolvido 
em cada uma e, na oportunidade, parabenizaram a 
defensoria-geral pela transparência de informações, 
que tem sido marca da atual gestão.

Christiane Malard falou, ainda, sobre a entrega 
dos equipamentos necessários para a atuação no 
Processo Judicial eletrônico (PJe). “todos os defen-
sores públicos receberão computador, segunda tela 
e scanner. A prioridade na distribuição está sendo as 
comarcas em que o PJe já está implantado”.

A defensora-geral informou sobre a ampliação 
do quadro de servidores, por meio de assinatura de 
novo contrato com a Mgs, explicando que o incre-
mento faz-se necessário devido ao projeto de expan-

são para novas comarcas, à adequação ao PJe e ao 
ingresso dos novos defensores públicos, o que reflete 
nas despesas de custeio.

Sobre o projeto da área meio, a defensora geral, 
Christiane Malard, disse que, devido ao impacto or-
çamentário, está com sua tramitação inviabilizada 
nesse momento, já que o Governo do Estado anun-
ciou ter atingido limite prudencial para despesas de 
pessoal.  Será feita uma análise interna do projeto, 
buscando diminuir este impacto orçamentário, para 
que seja submetido novamente ao Conselho supe-
rior e ao governo”, explicou.

A DPG disse, também, que já foi autorizado o 
aumento do vale alimentação dos servidores de R$ 
12,50 para r$ 19,00. “após um intenso replaneja-
mento orçamentário, foi autorizado o aumento de 
45% no valor do benefício. a defensoria-geral espe-
ra estar implementando esse acréscimo até o final 
do ano, estando a cargo da sPgf as providências ne-
cessárias para a sua efetivação, ”finalizou.

ao final, o assessor militar, cb. allan Costa, fa-
lou sobre o trabalho da Assessoria Militar dentro da 
dPMg, que vem realizando inspeções nas unidades 
do Estado, apontando melhorias que contribuem 
para o aumento da segurança nas instalações.

Continua na página 12 >>

Continuação da página 10

Defensoria-Geral se reúne com defensores públicos da regional Mata II

Lopes, em Cataguases. A obra reúne poesias de seu 
pai José Jacob e crônicas próprias, levando ao pú-
blico dezenas de textos inéditos, para refletir sobre 
determinadas realidades da natureza humana e da 
forma de ver o outro.

“Entre Pai e Filha” é a primeira 
obra literária da defensora pública 
Eliana Spíndola

A noite de autógrafos contou com 
a presença da defensora-geral, Chris-
tiane Malard, acompanhada dos as-
sessores institucional diana Camargos, 
militar cabo Allan Costa e do assessor 
de Comunicação Rodrigo Neves.



Boletim da Defensoria-Geral • Nº 24 • 26 de novembro de 2015 • 12 12 

A DPG  
Christiane 

Malard e o 
presidente da 
ALMG, depu-
tado Adalcle-

ver Lopes,  
reuniram-se

no gabinete do 
parlamentar.

Em sua visita, o deputado 
Antônio Carlos Arantes 
estava acompanhado de 
seus assessores, e foram 
recebidos pela DPG e os 
assessores instituiconais 
Gério Patrocínio Soares de 
João Paulo Tôrres dias

DPG visita presidente da Assembleia Legislativa
Dia 16.11.2015, a defensora pública-geral do Es-

tado de Minas gerais, Christiane neves Procópio Ma-
lard, fez uma visita de cortesia ao presidente da As-
sembleia Legislativa, deputado adalclever Lopes.

Na pauta da reunião, temas de interesse de ambas 
as instituições.

Defensora-geral recebe visita de deputado
a defensora pública-geral, Christiane neves Pro-

cópio Malard, recebeu em seu gabinete, no dia 
16.11.2015, visita de cortesia do deputado Antônio 
Carlos Arantes. No encontro, foram tratados temas 

relacionados ao fortalecimento da Defensoria Pública 
no estado. Participaram, ainda, da reunião, os asses-
sores institucionais da defensoria geral, gério Patro-
cínio Soares e João Paulo Torres Cunha.

Continuação da página 11 | CATAGUASES – Noite de autógrafos

A defensora pública- 
geral, Christiane Malard, 
a assessora institucional 
Diana Camargos e os de-
fensores em atuação em 

Cataguases, Davi Clérison 
Campos Pereira e Bruno 

Meireles Jardim presti-
giaram o lançamento do 

livro de Eliana Spíndo-
la. Ao fundo, a autora 

autografa o exemplar do 
escritor cataguasense, 

Joaquim Branco Ribeiro
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Com um agradecimento aos membros do Con-
selho superior, a defensora pública-geral, Christiane 
Neves Procópio Malard, abriu o segundo dia da 11ª 
sessão ordinária do ano de 2015 do Conselho Supe-
rior, dia 13.11.2015. “apesar de não gostar de des-
pedidas, hoje é um dia especial, pois esta é a última 
sessão com esta formação do Conselho Superior, e 
eu quero deixar para vocês o meu muito obrigado”, 
afirmou.

Para seu agradecimento aos conselheiros, a de-
fensora-geral, Christiane Malard, exibiu um trecho 
de uma palestra proferida pelo professor português 
António Nóvoa, em que o educador fala sobre o signi-
ficado de gratidão.  

Clique aqui para ler a transcrição.

A DPG destacou que foi com este Conselho que 
ela iniciou sua gestão da Defensoria Pública e ressal-

Defensora-geral faz agradecimento aos  
membros do Conselho Superior 

Na última sessão ordinária, da gestão 2013/2015, a defensora-geral, Christiane 
Malard, agradeceu aos conselheiros Wener Trindade Mendonça, Jeanne Pereira 
Barbosa, Neusa Guilhermina Lara, Vinícius Paulo Mesquita, Giselle Muniz 
Mendes Alves e ao conselheiro Fernando Campelo Martelleto, que se reelegeu 
para o próximo biênio. Em seguida, deu boas vindas aos novos membros do 
colegiado: Galeno Gomes Siqueira, Thiago Dutra Vaz de Souza, Érika Almeida 
Gomes, Fernando Orlan Pires Resende e Marco Túlio Frutuoso Xavier, 
que tomarão posse no próximo dia 27.11.2015.

tou que este foi um período de muito crescimento, 
aprendizado e troca. “até mesmo e, sobretudo, nos 
períodos de divergência, aprendemos e crescemos 
em prol da Instituição e da classe. Muitos procedi-
mentos importantes foram debatidos e concluídos 
durante este mandato, tendo sido grande a contri-
buição deste órgão para a normatização de questões 
relevantes, como a inamovibilidade, a hipossuficiên-
cia e regulamento e posse do VII Concurso”.

Ao falar sobre a eleição de seis membros do CS, 
Christiane Malard louvou a lisura e transparência do 
processo eleitoral, que “ocorreu de maneira demo-
crática, com debates muito positivos, e a renovação 
é importante para a Instituição e para a classe, in-
dependente do tempo de cada um. Foi com este 
Conselho que eu amadureci e aprendi muito e não 
poderia deixar de fazer este registro e agradecimen-
to”, concluiu.

http://www.defensoria.mg.gov.br/wp-content/uploads/2015/11/PDF_Transcricao_GRATIDAO.pdf
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no dia 23.11.2015, a defensora pública-geral, 
Christiane neves Procópio Malard, fez uma visita de 
cortesia ao chefe do Gabinete Militar do governador, 
coronel Helbert figueiró de Lourdes. a dPg estava 
acompanhada pelo chefe da Assessoria Militar da 
DPMG, ten. cel. Westerson Guimarães Pinto. Duran-
te o encontro, foram tratados temas de interesse da 
Instituição.

Chefe do Gabinete Militar do governador 
recebe a visita da defensora pública-geral

No dia 24.11.2015, a defensora pública-geral, 
Christiane neves Procópio Malard, participou da 
abertura do curso “Israel: Judaísmo e democracia”, 
promovido pela Fundação Escola Superior do Minis-
tério Público de Minas Gerais (Fesmp). A formação, 
com duração de três dias, aborda o esclarecimento 
histórico do Judaísmo na região de Israel.

Defensora-geral participa da abertura do curso 
“Israel: Judaísmo e Democracia”

Durante o evento, a defensora pública-geral foi 
agraciada com o certificado Cidadão da Paz, uma ho-
menagem da Fundação Nacional de Mediação de 
Conflitos (fnMC), fundação Caminho, Verdade e Vida 
(fCVV) e da fesmp. o certificado foi entregue a auto-
ridades presentes, como forma de agradecimento ao 
apoio do evento.

Defensora-geral, Christiane Malard;  
chefe do Gabinete Militar, coronel Helbert  
Figueiró de Lourdes; e o chefe da Assessoria Militar,  
ten. cel. Westerson Guimarães Pinto

Mesa solene composta por: Kerlley Andrade (diretor presidente da Fundação Caminho Verdade e Vida); Uri Lam (Rabino); Fer-
nanda Lima (professora da Fundação Nacional de Mediação de Conflitos); Antônio Sergio Tonet (diretor presidente da Fundação 
Escola Superior do Ministério Público); Christiane Malard (defensora pública-geral); Salvador Ohana (presidente Federação Israe-
lita do Estado de Minas Gerais); Jacques Levy (vice-presidente do Instituto Histórico Israelita) e Lázaro Luiz Gonzaga

Continua na página 13 >>
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Continuação da página 14

Defensora-geral participa da abertura do curso “Israel: Judaísmo e Democracia”

O deputado estadual João Leite, a defensora 
pública-geral Christiane Malard e o rabino 
Uri Lam foram algumas das autoridades 
agraciadas com o certificado

 A defensora pública-geral, Christiane Malard, 
acompanhada pela professora Fernanda Lima e 
pelo presidente da Fundação Escola Superior 
do Ministério Público, Antônio Sergio Tonet

a defensora pública-geral, Christiane neves Procó-
pio Malard participou, no dia 25.11.2015, em tiraden-
tes, da abertura do Congresso Estadual da Magistra-
tura e do Ministério Público sobre o novo Código de 
Processo Civil. Presente, também, o defensor em atua-
ção em São João Del Rei, Moacyr Costa Rabello.

Defensora-geral participa da abertura de 
congresso em Tiradentes

O evento foi organizado pelo Ministério Público 
(MPMG), por meio do Centro de Estudos e Aperfei-
çoamento funcional (Ceaf), pelo tribunal de Justiça 
(tJMg), e pela unifenas, para discutir a transição para 
o novo processo civil e os desafios do acesso à Justiça.

A mesa de honra foi compos-
ta pelo procurador-geral de 
Justiça, Carlos André Mariani 
Bittencourt; pelo ministro 
aposentado do Supremo Tri-
bunal Federal, Eros Roberto 
Grau; pelo vice-presidente 
do TJMG, Wander Marotta; 
pelo Advogado-Geral do 
Estado, Onofre Alves Batista 
Júnior; pelo corregedor-geral 
do MPMG, Luiz Antônio Sas-
delli Prudente; pela defenso-
ra pública-geral, Christiane 
Neves Procópio Malard; pela 
reitora da Unifenas, Maria do 
Rosário Araújo Velano; pelo 
prefeito de Tiradentes, Ralph 
Justino; e pela sub-ouvidora 
do MPMG, Maria Conceição 
de Assunção Melo

Continua na página 16  >>
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diante dos sucessivos relatórios de dificuldades 
logísticas do setor de transporte no atendimento dos 
Defensores Públicos e órgãos da Administração Supe-
rior, em razão da sua reduzida estrutura, a Defenso-
ria-Geral neste ano de 2015 promoveu a aquisição de 
06 (seis) veículos oficiais, sendo 02 (dois) veículos de 
serviço do modelo Doblo Essence, 01 (um) veículo de 
serviço do modelo Palio fire e 03 (três) veículos de 
representação do modelo Renault Fluence.

Com a aquisição dos três veículos oficiais de servi-
ço, haverá melhor atendimento das demandas rece-
bidas pelo Setor, inclusive com maior conforto para 
os Defensores Públicos e servidores de todo o estado.

Quanto aos veículos oficiais de representação, 
ante a inexistência de verba de capital suficiente para 
a aquisição, nos últimos anos, a defensoria Pública 
valeu-se de contrato de aluguel, no valor anual de R$ 
64.643,40 (conforme último aditivo vigente), sendo 
que, em estudos preliminares de valores, em even-
tual renovação, os alugueis de veículos semelhantes 

Defensoria-Geral promove a melhoria da  
estrutura do setor de transporte

aos adquiridos ultrapassariam R$ 100.000,00 (cem 
mil reais) anuais.

Neste ano de 2015, com a conclusão de que a aqui-
sição geraria economia a médio prazo, o replanejamen-
to orçamentário permitiu a substituição dos veículos 
alugados a serviço da Defensoria-Geral, Subdefenso-
ria-Geral e Corregedoria-Geral, pelos referidos veículos 
oficiais próprios, que estão em fase de emplacamento.

Essa operação liberará, no ano de 2016, a verba 
de custeio empenhada ao aluguel dos atuais veículos, 
que será remanejada para atendimento de outras de-
mandas da mesma natureza orçamentária, como alu-
guel de novas sedes, estagiários, etc.

a defensoria-geral espera no próximo ano conti-
nuar com o aparelhamento dos diversos setores, De-
fensorias e órgãos da Administração Superior, o que 
reflete na agilidade logística, no atendimento das de-
mandas internas, dos nossos assistidos e visibilidade 
da Instituição.

Defensoria-Geral – 24/11/2015

na abertura, a palestra magna “os desafios da Justi-
ça no Novo Código de Processo Civil” proferida pelo ad-
vogado nelson nery Júnior. antecedendo a exposição, 
foi realizada uma homenagem ao ministro aposentado 
do STF, Eros Roberto Grau, morador de Tiradentes há 
mais de 40 anos.

Continuação da página 15

Defensora-geral participa da abertura de congresso 
em Tiradentes

Procurador de Justiça Jarbas Soares Sobrinho e família, minis-
tro Eros Grau, defensora-geral, Christiane Malard, defensor 
público Moacyr Rabelo e procurador-geral de Justiça, Carlos 
André Mariani Bittencourt

(esquerda) Desembargador José Marcus Vieira, Maria 
Celeste Morais Guimarães, procurador-geral de Justiça, 
Carlos André Mariani Bittencourt; DPG Christiane Ma-
lard e defensor público Moacyr Rabello. (direita) Defen-
sora pública-geral, acompanhada do defensor público 
em atuação na comarca de São João Del Rey e o assessor 
militar da DPMG, ten. cel. Westerson Guimarães Pinto
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Continua na página 18  >>

Dia 09.11.2015, em Pouso 
Alegre, os assessores 
Institucionais, João Paulo 
Tôrres Dias (1ª posição, à es-
querda) e Gério Patrocínio 
Soares (2ª à direita), foram 
recebidos pelo coordenador 
Regional e Local, Cristiano 
Maia Luz; defensora pública 
Raquel Ribeiro Costa; 
servidora Ana Maria Ribeiro 
Zitta; e os defensores públi-
cos Giselda Libânio Maia, 
Gustavo Carvalho Costa e 
Alexandre Perin da Paz

Em Varginha, participaram da reunião, 
no dia 10, o assessor Institucional, 
João Paulo Tôrres Dias; o coordenador 
Local de Varginha, Márcio Salgado  
Almeida; a coordenadora da Regional 
Circuito das Águas, Diléa Maria Chaves 
Reis Teixeira; o defensor público e 
membro do Conselho Superior, Wener 
Trindade Mendonça; e o assessor Insti-
tucional, Gério Patrocínio Soares

Ainda no dia 10, os asses-
sores Institucionais reuni-

ram-se com o coordena-
dor local de Três Pontas, 

defensor público, Gustavo 
Trindade Pimenta

ASSESSORIA INSTITUCIONAL
Diana de Lima Prata Camargos, Gério Patrocínio Soares, João Paulo Tôrres Dias e Nikolas S. Macedo Katopodis

Assessores visitam as regionais Sul de Minas, 
Circuito das Águas e Metalúrgica

Durante os dias 9 e 10 de novembro, os assessores 
Institucionais da defensoria-geral, João Paulo tôrres 
Dias e Gério Patrocínio Soares, visitaram as regionais 
Sul de Minas e Circuito das Águas, passando pelas co-
marcas de Pouso alegre, Varginha e três Pontas. os 

assessores Institucionais conheceram as novas insta-
lações da Instituição nas comarcas e reuniram-se com 
os coordenadores, para discutir assuntos relaciona-
dos às unidades.
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No encontro em 
Conselheiro Lafaiete 
foram discutidos 
assuntos relacionados 
à Defensoria Pública 
local e regional

Resolução Conjunta convoca 
defensores públicos em 
atuação na Regional Norte

Encontra-se publicada no Sistema Casa a Resolução 
Conjunta nº 002/2015, da defensora pública-geral, e do 
corregedor-geral do estado de Minas gerais, que dispõe 
sobre a convocação de defensores públicos para a I Con-
ferência regional de defensores Públicos, que será reali-
zada no dia 04 de dezembro, a partir das 9 horas, na sede 
da DPMG, em Montes Claros. Conforme a resolução, es-
tão convocados para participação todos os defensores 
públicos em exercício nos órgãos de atuação da regional 
norte, conforme anexo da resolução.

>> Clique aqui para ler a  
Resolução Conjunta nº 002/2015.

ASSESSORIA DE PLANEJAMENTO E INFRAESTRUTURA
Hellen Caires Teixeira Brandão, Maria Valéria Valle da Silveira, Rafael de Freitas Cunha Lins e  
Roberta de Mesquita Ribeiro

Desde o dia 17.11.2015 o defensor público Rafael de Freitas Cunha Lins integra a equipe a Defensoria-Geral 
como assessor de planejamento e infraestrutura.

Regional Metalúrgica – No dia 19 de novembro, os 
assessores Institucionais da defensoria-geral, João 
Paulo Tôrres Dias e Gério Patrocínio Soares, visita-
ram a Defensoria Pública em Conselheiro Lafaiete, 
onde foram recebidos pelo coordenador Local e da 
Regional Metalúrgica, Ricardo de Souza Barbosa, e 

Continuação da página 17

Assessores visitam as regionais Sul de Minas, Circuito das Águas e Metalúrgica

pelos defensores públicos Jonathas Som Machado, 
Isabel salomão silva, Cláudia Cristian reis Pereira, 
Vicente Augusto Sacramento Vieira e Eliane Vieira 
ribeiro silva. no encontro foram discutidos assuntos 
relacionados à unidade da Defensoria em Conselhei-
ro Lafaiete.

Resolução altera 
coordenadores Locais  
e Regionais da DPMG

Foi encaminhada para publicação  
no “Minas gerais” do dia 26.11.2015 
a Resolução nº 214/2015, que altera 
coordenadores Locais e Regionais.

>> Clique aqui para ler a Resolução  
nº 214/2015.

http://www.defensoria.mg.gov.br/wp-content/uploads/2015/11/Resolucao_conjunta_002-2015_I_Conferencia_Regional_de_DPs_1.pdf
http://www.defensoria.mg.gov.br/wp-content/uploads/2015/11/Resolucao-214-2015.pdf
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Membros da Comissão Interna de Prevenção de 
acidentes (Cipa) da defensoria Pública participaram, 
entre os dias 16 e 20 de novembro, de um treinamen-
to de 20 horas, no auditório da DPMG.

no curso, receberam informações sobre a or-
ganização da Cipa, métodos de proteção coletiva, 
equipamento de proteção individual, medidas admi-
nistrativas utilizadas em prevenção de acidentes, ma-
peamento de riscos e acidentes, doenças do trabalho, 
dentre outros temas. 

A técnica em Segurança do Trabalho, Waldinea 
Nani, abriu o curso, falando sobre a organização da 
Cipa e suas normas regulamentadoras.

Treinamento para membros da Cipa da DPMG

Curso de treinamento reuniu os membros da Cipa no auditório

Mariana
Barra Longa

Belo Oriente

Governador

 

Valadares

Baixo Guandu

Litoral do Estado 
do Espírito Santo

Rompimento de barragem causou uma 
enxurrada de lama que dizimou os subs-
distritos de Bento Rodrigues e Paracatu 
de Baixo, distantes entre 30 e 40 km da 
área urbana do município de Mariana. 
Considerado pelo Ministério do Meio 
Ambiente o maior desastre ambiental do 
país, provocou 12 mortes, 11 despareci-
dos e centenas de desabrigados, além da 
crise hídrica em algumas cidades minei-
ras e capixabas, como Governador Vala-
dares (MG), que tem 280 mil habitantes. 

LOCAL DO ACIDENTE | 5 DE NOVEMBRO 2015

LoCaIs atIngIdos PeLa enXurrada de LaMa

55 MILHões de M³ atIngeM o rIo doCe e 
ALCANçAM O LITORAL DO ES

ROMPIMENTO DA BARRAGEM DO FUNDãO
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Coordenadora da DPDH, Cleide Aparecida Nepomuceno participa de debate na ALMG sobre as causas e consequências do rompi-
mento de barragem em Bento Rodrigues. Foto: Clarissa Barçante / ALMG

A coordenadora da Defensoria Especializada 
em direitos Humanos, Coletivos e socioambientais 
(dPdH), Cleide aparecida nepomuceno, participou, 
dia 17.11.2015, de audiência pública da Comissão 
extraordinária das Barragens da aLMg. a reunião 
contou, também, com a presença de deputados es-
taduais e federais e representantes dos Governos do 
Estado e Federal.

Na reunião, representantes da comunidade de 
Bento Rodrigues, em Mariana, falaram sobre o aci-
dente e como os atingidos pelo rompimento da barra-
gem da Samarco estão vivendo atualmente. Entre as 
denúncias apresentadas está a ausência de um plano 

Defensoria Pública de Minas Gerais expede  
recomendação à Samarco Mineração S/A

recomendação expedida pela defensoria es-
pecializada de direitos Humanos, Coletivos e so-
cioambientais requer a reconstrução em outra lo-

calidade das Comunidades de Bento Rodrigues e 
Paracatu.

Clique aqui para ler a Recomendação.

DPMG participa de audiência pública na Comissão Extraordinária 
das Barragens da Assembleia Legislativa

de segurança previsto pela empresa, com aviso sono-
ro e participação dos moradores.

Coordenador regional de Meio Ambiente do Mi-
nistério Público, o promotor de Justiça felipe faria de 
Oliveira disse que o principal foco neste momento é 
apurar as causas do acidente e averiguar a necessi-
dade de intervenções para evitar o rompimento das 
barragens remanescentes. ele confirmou a inexistên-
cia de alerta para a comunidade, assim como planos 
emergenciais com o envolvimento das comunidades 
impactadas.

Continua na página 20 >>
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a representante do Movimento dos atingidos por 
Barragens (MAB), Soniamara Maranho, entregou aos 
parlamentares estaduais e federais presentes na reu-
nião uma pauta emergencial, já entregue à presiden-
te dilma rousseff e ao governador fernando Pimen-
tel. Ela pede que toda negociação seja feita de forma 
coletiva, que não sejam isolados os casos para não 
desmobilizar os direitos das famílias atingidas. entre 
as reivindicações, está a construção de uma nova 
Bento Rodrigues e demais comunidades afetadas. 
“estamos cobrando do governo uma postura política 
do lado dos atingidos; que não foi o que pareceu no 
primeiro momento”, cobrou Soniamara.

A defensora pública da Coordenadoria de Direitos 
Humanos, Cleide aparecida nepomuceno, reforçou 
que a Samarco deve indicar áreas para reconstruir as 
comunidades de Bento rodrigues, Paracatu de Baixo 
e Paracatu de Cima, atingidas pelo desastre ambien-
tal. Ainda disse que a reparação civil que cada família 
tem direito não deve ser feita de forma fragmentada, 
mas de maneira coletiva.

Revisão da legislação
o presidente e relator da Comissão externa do 

rompimento da Barragem de Mariana na Câmara 
dos Deputados, deputado Sarney Filho, disse que os 
parlamentares federais estiveram nos dias 16 e 17 de 
novembro em Mariana para colher elementos para 
o trabalho. Segundo ele, a comissão vai se debruçar 
sobre duas vertentes. A primeira é a emergencial, em 
função da reparação material dos danos causados às 
famílias; e a segunda vertente é da responsabilização 
dos culpados. Com pesar, afirmou que foi preciso uma 
tragédia dessa dimensão para alertar que a legislação 
que envolve o tema precisa ser revista.

o presidente da Comissão extraordinária das 
Barragens da aLMg, deputado agostinho Patrus fi-
lho, reforçou a necessidade de se pensar primeiro 
nas pessoas, no aspecto humano em torno dessa 
tragédia. Ele acredita que o trabalho da comissão, 
em conjunto com o da Câmara dos deputados, mos-
trará o caos gerado e um novo caminho para a mi-
neração do Brasil.

Continuação da página 20 | ROMPIMENTO DA BARRAGEM DO FUNDãO

Defensoria Pública participa de audiência pública na Comissão  Extraordinária das Barragens da ALMG

A Defensoria Pública em Ponte Nova esteve, no 
dia 17 de novembro, no município de Barra Longa, 
na Zona da Mata, diretamente atingido pela lama de 
rejeitos causado pelo rompimento da barragem de 
Fundão, na região de Mariana. O município possui, 
aproximadamente, sete mil habitantes e pertence à 

Defensoria Pública em Ponte Nova presta atendimento, em Barra Longa, 
às vítimas do rompimento da barragem Fundão

comarca de Ponte Nova. Os defensores públicos Nilza 
Martins Pataro Machado – coordenadora local subs-
tituta – e andré ricardo nery e, também, o servidor 
rodrigo sávio de souza, prestaram orientações e es-
clarecimentos à população local.

Continua na página 22 >>

Na cidade, a 
equipe da Defen-
soria Pública se 
reuniu, ainda, com 
representantes 
da Igreja local e 
da Arquidiocese 
de Mariana, do 
Movimento dos 
Atingidos por Bar-
ragens, voluntários 
e cerca de 100 fa-
mílias diretamente 
ou indiretamente 
atingidas pela 
tragédia.
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Já no dia 18.11.2015, os defensores públicos Nil-
za Machado e André Nery, acompanhados da gestora 
Vânia de oliveira, estiveram reunidos com o promotor 
do Meio Ambiente de Ponte Nova, Thiago Fernandes 
de Carvalho, para avaliação da atual situação da co-
munidade de Barra Longa e para discutir as medidas 
a serem adotadas.

De acordo com a defensora pública e coorde-
nadora local substituta em Ponte Nova, Nilza Ma-
chado, foram levantadas algumas questões preli-
minares e de grande importância, tais como a falta 
do efetivo apoio dos poderes públicos municipais; 
a carência de pessoal especializado para atender a 
população atingida.  “na reunião realizada, tanto a 
Prefeitura, quanto a Câmara Municipal não envia-
ram representantes. Além disso, a população afir-
mou que nenhuma medida foi tomada pelo poder 
público municipal para minimizar os danos. Não há 
profissionais na área de saúde, psicologia, apenas 

Defensoria Pública em Ponte Nova presta atendimento, em Barra Longa,  
às vítimas do rompimento da barragem Fundão

Defensores públi-
cos em atuação 
em Ponte Nova 
percorreram as  
ruas cobertas de 
lama do município 
atingido

uma assistente social, que está trabalhando de ma-
neira individual e sem apoio. As famílias atingidas 
relataram, ainda, que foi iniciado um cadastramen-
to, pela Samarco, de forma totalmente parcial e 
sem abarcar todos os atingidos e todos os danos”, 
explicou nilza Machado.

Municípios atingidos
Com o rompimento da barragem de Fundão, na 

região de Mariana, 95 famílias foram afetadas na 
zona urbana de Barra Longa e outras 45 na zona rural, 
sendo que algumas foram completamente destruídas 
ou estão completamente isoladas, só sendo acessível 
por helicóptero, pois a lama rompeu as estradas e 
destruiu pontes.

Além de Barra Longa, os municípios de Santa Cruz 
do Escalvado e Rio Doce, ambos pertencentes à co-
marca de Ponte nova, também foram atingidos pela 
tragédia, uma vez que integram a bacia do Rio Doce.

Continuação da página 21 | ROMPIMENTO DA BARRAGEM DO FUNDãO
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a Câmara Municipal de governador Valadares se-
diou, no dia 23.12.2015, audiência pública convocada 
pela defensoria Pública, com o objetivo de discutir os 
impactos da falta de água no município e região, cau-
sados pelo rompimento das barragens da mineradora 
Samarco, em Mariana.

A chefe de gabinete da Defensoria Pública, Lucia-
na Leão Lara, representou a defensora pública-geral, 
Christiane neves Procópio Malard, na audiência, que 
contou com a participação do defensor público Vla-
dimir de Souza Rodrigues, em atuação na Defensoria 
especializada de direitos Humanos, do presidente da 
Associação dos Defensores Públicos, Eduardo Gene-
roso, dos defensores públicos da comarca de Gover-
nador Valadares, além de vários agentes políticos, 
representantes do Ministério Público, da Ordem dos 
Advogados do Brasil, polícias Militar e Civil, Defesa 
Civil, líderes de bairros, presidentes de associações, 
representantes do movimento dos atingidos pelas 
barragens e membros da sociedade civil.

a audiência pública foi presidida pelo Coorde-
nador Local em Governador Valadares e Regional 

Audiência pública convocada pela DPMG discute 
situação hídrica em Governador Valadares

do Vale do rio doce da defensoria Pública, Calâni-
co Sobrinho Rios, responsável pela condução dos 
trabalhos, cujo objetivo consistiu primordialmente 
em ouvir a população diretamente atingida pela 
tragédia.

Durante os trabalhos, foram pontuadas várias 
questões, como a organização na distribuição de 
água potável à população, considerando as pes-
soas com prioridade de atendimento; ampliação 
do prazo do término diário de entrega dos galões 
de água à população, considerando as pessoas que 
trabalham em dois turnos; criação de um plano 
emergencial de recuperação do rio doce; garantia, 
aos pescadores profissionais, de nova fonte de ren-
da, de modo a se tornarem piscicultores; garantir 
o fornecimento de água potável às pessoas que se 
encontram acamadas em suas casas; garantir maior 
participação dos líderes de bairro e presidentes de 
associações nos gabinetes de crise e de distribui-
ção de água potável.

Da esquerda para a direita: Os defensores públicos Gilvan de Oliveira Machado; Victor Luiz Silva; Udayan Bassul; Vinicius Braga 
Sobral; Vladmir Rodrigues; Luciana Leão Lara; Sheila Santos Nunes; Elaine Karen Costa Araújo; Renata Pinheiro Pereira; e o coor-
denador Regional e Local, Calânico Sobrinho Rios

Continua na página 24 >>
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De acordo com a chefe de gabinete, Luciana Leão 
Lara, “a realização da audiência pública proporcionou 
à Defensoria de Governador Valadares maior conheci-
mento das demandas coletivas da população, além de 
servir de importante instrumento para a obtenção de 
informações relevantes, de modo a ensejar uma atua-
ção jurídica mais precisa dos membros da Instituição”.

Para Calânico sobrinho rios, a audiência Pública 
“foi extremamente importante, pois a defensoria Pú-
blica deu voz, também, às pessoas mais vulneráveis 
da população que, segundo elas mesmas, até aquele 
momento não tinham sido ouvidas pelas demais au-
toridades. eles tiveram a oportunidade de manifes-
tarem as suas indignações e de apresentarem suas 
reclamações acerca da tragédia”.

O defensor 
público Calânico 
Sobrinho Rios 
presidiu a 
audiência pública 
em Governador 
Valadares

A audiência pública discutiu os impactos da falta de água no município, causados pelo rompimento das barragens da mineradora 
Samarco

Audiência pública convocada pela DPMG discute situação hídrica em Governador Valadares

Continuação da página 23 | ROMPIMENTO DA BARRAGEM DO FUNDãO

>> Clique aqui para ver entrevista de  
coordenador Local em Governador Valadares e  

da Regional do Vale do Rio Doce, Calânico  
Sobrinho Rios, sobre a audiência  no município.

Força-tarefa

No dia 12 de novembro, a Defensoria Pública em 
Governador Valadares iniciou força-tarefa para acom-
panhar os desdobramentos da crise hídrica, desenca-
deada pelo rompimento de duas barragens em Bento 
Gonçalves, distrito de Mariana, na região Central do 
estado. a ação foi iniciada em continuidade à força-
tarefa que a Instituição tem realizado em Mariana 
desde o dia 05 de novembro.

Com a interrupção no abastecimento da cidade, 
os defensores públicos se dividiram em duas equi-
pes para visitar comunidades carentes e monitorar a 
distribuição de água nestas localidades. Além disso, 
solicitaram esclarecimentos a respeito dos proce-
dimentos a serem adotados para a distribuição de 
água na cidade, principalmente, nas comunidades 
mais carentes.

Já no dia 16 foi realizada, na sede da DPMG em 
governador Valadares, reunião para discutir várias 
medidas relativas ao problema hídrico no município. 
Além dos defensores em atuação na comarca, pre-
sentes, também, a chefe de gabinete, Luciana Leão 
Lara e a coordenadora da Defensoria Especializada 
de direitos Humanos, Coletivos e socioambientais 
(dPdH), Cleide aparecida nepomuceno. 

Continua na página 25 >>
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A audiência deu voz às 
pessoas mais vulneráveis 
da população e  
que ainda não tinham 
sido ouvidas pelas auto-
ridades

Participaram da audiência 
agentes políticos, represen-

tantes do Ministério Público, 
da Ordem dos Advogados 

do Brasil, polícias Militar e 
Civil, Defesa Civil, líderes 

de bairros, presidentes de 
associações, representantes 

do movimento dos atingidos 
pelas barragens e membros 

da sociedade civil

Audiência pública convocada pela DPMG discute situação hídrica em Governador Valadares
Continuação da página 24 | ROMPIMENTO DA BARRAGEM DO FUNDãO

Campanha de arrecadação de água para população de 
Governador Valadares

Foto Adep-MG

de iniciativa dos defensores públicos Moacyr Cos-
ta Rabello, em atuação na comarca de São João Del 
Rey, e Alessa Pagan Veiga, em atuação na comarca de 
uberlândia, a campanha mobilizou os defensores pú-
blicos por meio das redes sociais, alcançando, inclusi-
ve, defensores de outros estados.  

A campanha arrecadou cerca de R$25 mil, pos-
sibilitando a compra de 9.840 garrafas de 1,5 litros 
e 100 galões com 20 litros cada. o recebimento das 
doações foi coordenado pela defensora pública em 
atuação em Governador Valadares, Clarissa da Silva 
Lima, e a distribuição a cargo do 6º Batalhão de Polí-
cia Militar de Governador Valadares.
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Audiência pública convocada pela DPMG discute situação hídrica em Governador Valadares

O coordenador Regional do Vale do Rio Doce e Lo-
cal da Defensoria Pública de Governador Valadares, 
Calânico sobrinho rios, e o presidente da associação 
dos Defensores Públicos de Minas Gerais (Adep-MG), 

Audiência pública convocada pela Assembleia em Valadares tem participação 
da DPMG e do presidente da Associação dos Defensores Públicos

Foto Raíla Melo/ALMG

eduardo generoso, participaram da mesa na audiên-
cia convocada pela Comissão extraordinária das Bar-
ragens criada pela assembleia Legislativa de Minas 
gerais, no dia 23.11.2015, na Câmara Municipal de 
Governador Valadares.

a audiência foi convocada com o objetivo de 
conhecer a dimensão da tragédia na região, além 
de debater as responsabilidades e alternativas para 
minimizar o sofrimento dos moradores, bem como 
os danos ao meio ambiente. Após detectar os pro-
blemas, a Comissão apresentará reivindicações 
junto às empresas responsáveis pela mineradora 
samarco. também estiveram presentes na audiên-
cia pública, a chefe de gabinete, Luciana Leão Lara 
e os defensores públicos da comarca de Governa-
dor Valadares.

>> Clique aqui para saber mais sobre a audiência 
convocada pela Assembleia

O presidente da Associação dos Defensores Públicos de Minas 
Gerais, Eduardo Generoso e o coordenador Regional do Vale 
do Rio Doce e Local de Governador Valadares, Calânico Sobri-
nho Rios, na mesa de trabalhos da audiência pública convocada 
pela Assembleia Legislativa em Valadares

a defensora pública-geral, Christiane neves Procó-
pio Malard, recebeu, no dia 25.11.2015, representan-
tes da mineradora samarco, para discutir a situação 
das famílias atingidas pelo rompimento da barragem 
da empresa Samarco em Mariana.

A reunião debateu a proposta de reassentamento a 
ser apresentada pela empresa, conforme recomenda-
ção a esta enviada pela Defensoria Especializada de Di-

Representantes da Samarco comparecem à Defensoria Pública para 
tratar do reassentamento de famílias de Bento Rodrigues e região

reitos Humanos, Coletivos e socioambientais (dPdH).
Durante a reunião, foi acertada a apresentação, 

pela samarco, dentro de aproximadamente 15 dias, 
de um plano inicial de reassentamento das famílias, 
uma proposta de indenização, uma estatística geral 
dos cadastros já realizados, além da apresentação 
dos resultados obtidos em relação a ocupação pro-
visória dos imóveis alugados pela empresa.

Presentes à reunião a chefe de gabinete, 
Luciana Leão Lara, a coordenadora da Defensoria 
Especializada de Direitos Humanos, Coletivos e 
Socioambientais (DPDH), Cleide Aparecida Nepo-
muceno , os defensores públicos Aylton Rodrigues 
Magalhães e Irma Luzia Reis, ambos também em 
atuação na Especializada, além dos representan-
tes da Samarco, Eliane Carvalho, Tito Andrade, 
Nadjla Lamounier e Estanislau Klein.

http://www.almg.gov.br/acompanhe/noticias/arquivos/2015/11/23_comissao_barragens_debate_abastecimento_em_valadares.html
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Homenagens

o livro “direitos fundamentais das Pessoas em si-
tuação de Rua” foi o vencedor, na categoria Direito, 
da 57ª edição do Prêmio Jabuti, da Câmara Brasileira 
do Livro (CBL). a premiação será entregue no dia 3 de 
dezembro, em São Paulo.

O livro tem entre seus coautores a defensora pú-
blica Flávia Marcelle Torres Ferreira de Morais, em 
atuação na Defensoria Especializada de Saúde, que, 
juntamente com a defensora pública Amélia Soares 
Rocha, em atuação na Defensoria Pública do Ceará, 
escreveu o capítulo “a atuação da defensoria pública 
como um dos instrumentos de efetivação da cidada-
nia da população em situação de rua”.

ao informar a conquista do prêmio, o promotor 
Rodrigo Iennaco de Moraes, do Ministério Público de 
Minas gerais, organizador do livro, agradeceu “a co-
laboração de todos, indispensável à consolidação de 
um projeto que não tem titularidade exclusiva, antes 
se fortalece por traduzir um anseio coletivo e plural, 
desde sua concepção original até a prestigiosa quali-
ficação ora obtida”.

o livro foi organizado pelos promotores de Justiça 
Gregório Assagra de Almeida, Paulo César Vicente de 
Lima e Rodrigo Iennaco de Moraes e pelas professo-
ras ada Pellegrini grinover e Miracy gustin.

Livro que tem coautoria de defensora pública  
mineira vence prêmio Jabuti na categoria Direito

Defensora pública, Flávia Marcelle Torres Ferreira de Morais

Comunidade intelectual – Criado em 1958, o Jabuti é 
o mais tradicional prêmio do livro no Brasil. o Jabuti 
2015 contempla 27 categorias. É uma distinção que dá 
ao seu ganhador muito mais do que uma recompensa 
financeira. ganhar o Jabuti representa dar à obra ven-
cedora o lastro da comunidade intelectual brasileira, 
significa ser admitido em uma seleção de notáveis da 
literatura nacional.

O defensor público e coordenador Local em Lagoa 
da Prata, Adriano Machado de Almeida, foi agraciado 
com a Medalha desembargador Hélio Costa, pelos 
relevantes serviços prestados ao Judiciário daquela 
Comarca. 

A solenidade de entrega da medalha foi realizada 
no Clube Umuarama, no dia 20.11.2015, com a pre-
sença de diversas autoridades locais.

A Medalha é concedida de dois em dois anos, 
sempre nos anos ímpares, próximo à data comemora-
tiva do dia da Justiça (8 e dezembro), com solenidade 
em todas as comarcas do Estado

Defensor público recebe medalha Hélio Costa 
em Lagoa da Prata

Medalha 
homenageia os 
agraciados que
contribuem para 
realização da 
justiça no âmbito
de cada comarca
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DPMG na mídia

Jornal destaca homenagem a  
servidora em Ponte Nova

A edição do jornal Folha de Ponte Nova, do dia 
20.11.2015, traz reportagem sobre a homenagem 
recebida pela servidora Vânia de oliveira, gestora 
na Defensoria Pública em Ponte Nova, como Servi-
dora Destaque, no dia 10 de novembro. Na ocasião 
ela recebeu a premiação pela defensora pública-
geral, Christiane neves Procópio Malard, em ceri-
mônia na Capital, que contou com a participação 
de diversos servidores de todo o Estado.

>> Clique aqui para ver a reportagem.

Projeto da Defensoria Pública  
é destaque na imprensa de  
Santos Dumont

o projeto “a Corrente do bem” foi destaque na 
imprensa de Santos Dumont, em matéria veiculada 
no Jornal Panorama, edição do dia 21.11.2015.

Desenvolvido pela Defensoria Pública em Cur-
velo, o projeto tem como objetivo incentivar a dis-
seminação de boas atitudes, e será implantado em 
Santos Dumont. 

>> Clique aqui para ver a notícia

A edição do dia 21 de novembro do jornal Diá-
rio de Caratinga publicou uma reportagem de capa 
sobre o ingresso de três novos defensores públicos 
na comarca. A matéria traz uma entrevista com os 
defensores públicos, Déborah Caldeira Espíndola 
Sales, Tamiris Gomes Brandão e Paulo César Azeve-
do de almeida, que falaram sobre suas expectativas 
de trabalho em Caratinga.

>> Clique aqui para ler a reportagem.

Jornal de Caratinga traz reportagem sobre novos defensores na comarca

A defensora pública, Francis de Oliveira Rabe-
lo Coutinho, coordenadora do Projeto Mediação 
de Conflitos no Ambiente Escolar (Mesc), obteve 
a certificação do Instituto de Certificação e For-
mação de Mediadores Lusófonos (ICFML), após os 
testes no curso preparatório feito em agosto deste 
ano.

a certificação ICfML é o primeiro passo na de-
monstração de competências como mediador, indis-
pensável para se tornar mediador credenciado pelo 
International Mediation Institute (IMI).

francis Coutinho considera “importante a apro-
vação, por possibilitar a oportunidade de melhorar 
a mediação oferecida pela Defensoria Pública. Estou 
muito contente”, disse a defensora pública, “pois o 
processo de seleção é rígido e difícil.”

Coordenadora do MESC recebe certificação do ICFML

Defensora pública, Francis de Oliveira Rabelo Coutinho

http://www.defensoria.mg.gov.br/wp-content/uploads/2015/11/IMG-20151120-WA0004-1.jpg
http://www.defensoria.mg.gov.br/wp-content/uploads/2015/11/PUBLICA%C3%87%C3%83O-JORNAL-2015-CORRENTE-DO-BEM.pdf
http://www.diariodecaratinga.com.br/?p=16819
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Em novembro, a Defensoria Pública Itinerante 
levou os serviços da Instituição para as 
comarcas de Matipó, distrito de Vermelho, 
Cataguases e Recreio.

Matipó
No dia 10.11.2015, a Defensoria Pública em Abre 

Campo fez o atendimento na cidade de Matipó, em 
posto montado à rua Miguel Monteiro, em frente 
à Policlínica. A Defensoria Pública em Abre Campo 
abrange seis municípios e cinco distritos, atendendo 
a mais de 92 mil habitantes. a cidade de Matipó foi 
escolhida tendo em vista o número de hipossuficien-
tes assistidos pela defensoria Pública na Comarca.

os trabalhos começaram às 13 horas e foram 
atendidas 70 pessoas. as principais orientações fo-
ram nas áreas criminal, cível (Fazenda, Saúde e Con-
sumidor) e família (divórcio, dissolução de união es-
tável, investigação de paternidade, guarda e pensão 
alimentícia).

Trabalharam no atendimento os defensores pú-
blicos Gustavo Araújo Teles e Sérgio Pereira Lima, 
com a colaboração dos servidores Natália Lima Ma-
cedo, Sérgio Luiz Fernandes da Silva e Mayra Alves 
Rodrigues, cedidos pelos municípios de Santa Mar-
garida e Matipó, e pelas voluntárias elisângela apa-
recida Alves Rodrigues, e Lidiane Maria da Rocha 
Machado.

COOPROC | CCAP
COORDENADORIA DE PROJETOS E CONVÊNIOS | COORDENADORIA DE CAPACITAçãO

Defensoria Itinerante presta atendimento em 
Matipó, Distrito Vermelho, Cataguases e Recreio

De acordo com o coordenador Regional da Ver-
tente do Caparaó e coordenador Local de Abre Cam-
po, sérgio Pereira Lima “a realização do atendimento 
itinerante pela primeira vez é um marco significativo 
para a defensoria Pública em abre Campo. a conti-
nuidade do projeto reforça a missão da DPMG, de 
levar assistência jurídica aos rincões do estado, além 
de estar mais próximo do assistido que, por vários 
motivos, não tem acesso amplo à Justiça. deixam de 
buscar atendimento na sede da Defensoria pessoas 
portadoras de necessidades especiais, pessoas outras 
que não tem transporte e que não tem como buscá
-los”, finalizou.

Durante o atendimento, alunos dos Cursos de 
Enfermagem, Farmácia e de Educação Física, da Uni-
versidade Vértice de Matipó, prestaram atendimento 
à população, na área de saúde. O coordenador Re-
gional agradeceu a colaboração da defensora pública 
nilza Martins Pataro Machado, em atuação em Pon-
te nova, assim como o apoio da Prefeitura e Câmara 
Municipal de Matipó.

Distrito Vermelho, Muriaé
A Defensoria Itinerante visitou o distrito de Ver-

melho no dia 11.11.2015, quando foram feitos 50 
atendimentos nas áreas de Família, Cível e Crimi-
nal. Trabalharam no atendimento o coordenador 
Local de Muriaé, Marcus Tarcísio Silva de Castro, o 
defensor público Carlos Eduardo Oliveira, em atua-
ção em Muriaé, a servidora Lucimar Mota Freire e 
duas voluntárias.

Para o coordenador Local de Muriaé, “o mutirão 
foi muito proveitoso, tendo atingido o seu objetivo, 
pois permitiu que parte da população carente da Co-
marca tivesse um contato mais próximo da defenso-
ria Pública”.

Além dos serviços da Defensoria Pública, os mo-
radores de Vermelho também tiveram a oportunida-
de de retirar a segunda via de documentos e fazer 
exames de saúde, medir a pressão arterial e o índice 
glicêmico, em uma ação que ainda distribuiu mudas 
de plantas nativas, além de exposição de artesanato.  Atendimento em Matipó durou sete horas e recebeu 70 pessoas,  

com orientações nas áreas Cível, Criminal e Família Continua na página 30 >>
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a iniciativa da Prefeitura buscou atender demandas 
do Distrito, distante 15 quilômetros de Muriaé. O 
Lions Clube participou com orientações sobre em-
préstimo de cadeiras de rodas e acuidade visual. o 
atendimento foi realizado à rua Luiz faustino duarte, 
em frente ao cartório do Distrito.

Cataguases
a defensoria Itinerante atendeu 59 pessoas em 

Cataguases, nas áreas Cível, Criminal e Família. Tra-
balharam no atendimento a coordenadora Regional 
da Mata II e Local em Cataguases, Eliana Maria de 
Oliveira Spindola, e o defensor público, Davi Cleriston 
Campos Pereira, em atuação em Cataguases.

A defensora pública, Eliana Spíndola, avaliou de 
forma positiva a iniciativa, destacando “o interesse 
das outras instituições em abraçar esse dia da cidada-
nia. são questões importantes que envolvem direitos 
jurídicos, preservação do meio ambiente, saúde, di-

reitos do consumidor. A procura foi grande, sobretu-
do de pessoas que não conheciam o trabalho da De-
fensoria Pública em Cataguases. atingir esse público 
foi ótimo e nos deu ainda mais energia para pensar 
em uma segunda edição desse evento itinerante”, fri-
sou Eliana Spíndola.

Além do atendimento pela Defensoria Pública, a 
população de Cataguases recebeu, de membros do 
Procon, informações sobre direitos do consumidor. 
Representantes do Instituto Estadual de Florestas 
fizeram doação de mudas nativas, militares da Po-
lícia do Meio Ambiente falaram sobre proteção às 
espécies de fauna e flora, servidores da Câmara e 
da Prefeitura Municipal atenderam demandas de 
emissão de documentos e de pedidos de encami-
nhamentos em Saúde, agentes do Controle de En-
demias orientaram sobre animais peçonhentos e 
perigosos, bem como estudantes aferiram pressão 
arterial e glicose.

Continuação da página 29

Defensoria Itinerante presta atendimento em Matipó, Distrito Vermelho, Cataguases e Recreio

Com o atendimento 
de 59 pessoas, a 

Defensoria Itineran-
te foi considerada 
positiva pela coor-

denadora Local em 
Cataguases, Eliana 

Spíndola

Atendimento em Recreio foi realizado na Praça dos Ferroviá-
rios e recebeu 45 pessoas

Recreio
em recreio, a defensoria Itinerante fez 45 aten-

dimentos na sexta-feira, dia 13.11.2015, nas áreas  
Criminal, Cível e Família. O atendimento aconteceu 
na Praça dos Ferroviários, no centro da cidade. Tra-
balharam a coordenadora Local em Leopoldina, Ma-
ria Filomena Silva Antunes, o servidor José Dimas de 
Souza, e quatro estagiários.

De acordo com a defensora pública, Maria Filome-
na silva antunes,“as pessoas ficaram muito satisfeitas 
e solicitaram outros atendimentos na cidade, em vir-
tude da distância da Comarca, com poucos horários 
de ônibus. a iniciativa foi muito produtiva, uma expe-
riência gratificante”.



Boletim da Defensoria-Geral • Nº 24 • 26 de novembro de 2015 •  31 

Projeto saLa de esPera – ofICInas de CIdadanIa

“as atividades do defensor público” foi o tema do 
projeto Sala de Espera do dia 17.11.2015, abordado 
pela defensora pública, Eliane Medeiros, em atuação 
na cooperação da Defensoria das Famílias e Suces-
sões da Capital. a palestra teve o objetivo de explicar 
aos assistidos o trabalho do defensor público, tendo 
em vista a determinação constitucional que estabele-
ce à defensoria Pública “a orientação jurídica e a de-
fesa, em todos os graus, dos necessitados”. e que “o 
estado prestará assistência jurídica integral e gratuita 

As atividades do defensor público

A defensora pública 
Eliane Medeiros falou 
sobre as atividades 
do defensor público e 
respondeu dúvidas dos 
assistidos

aos que comprovarem insuficiência de recursos”.
ao responder a perguntas dos assistidos, eliane 

Medeiros explicou que os defensores públicos aten-
dem diversos tipos de ações judiciais. “na área de 
família atuam em casos de pensão alimentícia, sepa-
ração, divórcio, investigação de paternidade (dna), 
entre outros. Na área Criminal, atuam na defesa de 
acusados em processo criminal e acompanhamento 
do cumprimento de pena de quem foi condenado”, 
exemplificou.

o cirurgião-dentista e especialista em saúde cole-
tiva, João augusto Carmo Melo, foi o palestrante do 
dia 19.11.2015, no projeto “sala de espera”, ocasião 
em que abordou o tema saúde Bucal. a importância 
da correta higienização bucal para evitar doenças 
como a cárie, as que atingem a gengiva, e outras que 
podem ter origem nas gengivas, língua, palato e den-
tes, inclusive enfermidades pulmonares e cardíacas, 
foi ressaltada durante a palestra.

João Augusto mostrou como deve ser feita a esco-
vação correta e demonstrou o uso falando da impor-
tância da utilização do fio dental.

ao responder perguntas, o  cirurgião-dentista falou 
ainda sobre os diversos tipos de creme dental, bruxis-
mo, escovas e enxaguatórios bucais, como fazer a hi-
giene bucal de crianças, desde os primeiros dentes de 
leite, além de outros métodos para evitar as doenças e 
manter saudáveis a boca e os dentes”.

A importância da saúde bucal

João Augusto Carmo Melo falou sobre a importância da saúde 
bucal para a condição geral de saúde das pessoas
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Apresentação do Conjunto de Cordas encerra programação do ano

Apresentação do Quarteto de Cordas da Orquestra Sinfônica da Polícia Militar encerrou a programação do Sala de Espera deste ano

Defensoria Pública prestigia entrega da  
Comenda da Liberdade e da Cidadania

os assistidos que compareceram à sede da defen-
soria Pública na Capital no dia 24.11.2015, tiveram a 
oportunidade de assistir a apresentação do Quarteto 
de Cordas da Orquestra Sinfônica da Polícia Militar. 
Formado pela sargento Maria Tereza, o cabo Vander-
ley e os soldados Gleison e Silva, o quarteto emocio-
nou os presentes com a execução de músicas nacio-
nais e internacionais.

a apresentação encerrou a programação de ofi-

Continuação | Projeto saLa de esPera – ofICInas de CIdadanIa

cinas do projeto Sala de Espera deste ano. A música 
chamou a atenção de todos que chegavam à Defen-
soria e emocionou os assistidos.

o Quarteto apresentou as músicas fico assim 
sem você, de Claudinho e Buchecha; rolling in the 
deep, de adele; Yesterday, dos Beatles; Billie Jean, 
de Michael Jackson; Por una cabeza, de Carlos gar-
del; anos dourados, de tom Jobim; e Carinhoso, de 
Pixinguinha.

o defensor público Wilson Hallak rocha, em atua-
ção na área Criminal da Capital, representou a defen-
sora pública-geral, Christiane neves Procópio Malard, 
na solenidade de entrega da medalha “Comenda da 
Liberdade e da Cidadania”, na Fazenda do Pombal, 
em Ritápolis, local de nascimento do herói nacional 
Joaquim José da silva Xavier, o tiradentes.

a Comenda é destinada a cidadãos mineiros, bra-
sileiros e estrangeiros que se destacam em prol do in-

centivo, apoio e divulgação das atividades relacionadas 
à liberdade, cidadania, responsabilidade social, cultura, 
preservação ecológica e ambiental, história, civismo, 
além do desenvolvimento socioeconômico, turístico e 
cultural da região do Rio das Mortes, em Minas.

A solenidade foi realizada no dia 14 de novembro 
e teve como tema “liberdade de imprensa”. a entrega 
da comenda é uma iniciativa conjunta dos municípios 
de Ritápolis, São João del Rei e Tiradentes.
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O defensor público, 
Wilson Hallak Rocha 

(1º à esq.), repre-
sentou a defensora 

pública-geral, Chris-
tiane Neves Procópio 

Malard, na solenidade 
na Fazenda do Pombal

Continuação da página 32

Defensoria Pública prestigia entrega da Comenda da Liberdade e da Cidadania

dia 14.11.2015, foi realizada, em três Pontas, 
a cerimônia de Beatificação do Venerável Francis-
co de Paula Victor, conhecido como Padre Victor, 
sacerdote católico, negro e ex-escravo, falecido há 
110 anos. O Vaticano reconheceu oficialmente mi-
lagre atribuído à intercessão de Padre Victor, em 
razão da gravidez de uma mulher considerada pela 
medicina como estéril e incapaz de conceber de 
modo natural.

O evento, realizado no aeroporto do município, 
contou com a participação de representantes do Va-
ticano, fiéis de todo o país e autoridades estaduais. 
o secretário de governo, odair Cunha, prestigiou o 

Cerimônia de beatificação em Três Pontas 
contou com defensor público como maestro

ato representando o governador de Minas Gerais, 
Fernando Pimentel.

O defensor público, Alessandro Júnior Carvalho, 
em atuação em três Pontas, participou da cerimô-
nia representando a Instituição e, também, como 
maestro do Coro e orquestra da Beatificação. o re-
pertório executado incluiu composições de autores 
consagrados da música sacra litúrgica, bem como 
músicas compostas e orquestradas pelo defensor 
público, entre elas, o Hino oficial ao Beato francisco 
de Paula Victor. O Coro e Orquestra foram formados 
por 150 pessoas, sendo 120 coralistas e 30 músicos 
reunidos das cidades de três Pontas e Varginha.

Representantes 
do Vaticano, 
fiéis de todo o 
país e autorida-
des estaduais 
prestigiaram a 
cerimônia
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Dia 18.11.2015, a chefe de gabinete, Luciana 
Leão Lara, representou a defensora pública-geral, 
Christiane neves Procópio Malard, nas comemora-
ções dos dez anos do projeto Mediação de Confli-
tos da Secretaria de Estado de Defesa Social (SEDS), 
na universidade Newton Paiva. O defensor público, 
Luis renato Braga arêas Pinheiro, participou do se-
minário Comemorativo compondo a mesa sobre o 
Programa Mediação de Conflitos e o trabalho em 
rede. em sua palestra, abordou a importância das 
parcerias entre as diversas Instituições públicas e 
privadas, além do envolvimento de toda sociedade 
na execução de projetos em prol das pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade.

A defensora pública, Luciana Leão Lara, ressalta a 
importância da mediação para a resolução extrajudi-
cial de conflitos, além da necessidade de formação de 
parceria entre as Instituições e Órgãos do governo. a 
chefe de gabinete ainda destacou os projetos de me-
diação de conflitos de iniciativa da defensoria Pública 
nas áreas Escolar e de Família.

A atual coordenadora especial de Prevenção à Cri-
minalidade da seds, defensora pública andréa abritta 
garzon, destacou que “a fundamental contribuição do 
Programa Mediação de Conflitos para a prevenção à cri-
minalidade está na orientação sobre a discussão dialógi-
ca com e entre os indivíduos envolvidos em um conflito, 
antes que se desague em violência e criminalidade.”

Seminário comemo-
rou os dez anos do 

projeto Mediação de 
Conflitos da Secre-
taria de Estado de 

Defesa Social

Defensoria Pública participa das comemorações dos dez 
anos do projeto Mediação de Conflitos da SEDS

a defensoria Pública em alfenas participou, dia 
17.11.2015, da solenidade de inauguração do Cen-
tro Judiciário de solução Consensual de Conflitos e 
Cidadania (Cejus), no Fórum local. O centro tem por 
objetivo aprimorar a utilização dos equivalentes ju-
risdicionais, realizando conciliações e mediações em 
conflitos, judicializados ou não.

Segundo o defensor público, Renato Faloni de An-
drade, os centros estão previstos no novo Código de 
Processo Civil, como ambiente próprio de conciliação 
e mediação, técnicas de resolução de conflitos, va-
lorizadas no novo sistema processual brasileiro, cuja 
vigência está prevista para março de 2016. a solução 
de conflitos por meio da conciliação e mediação pode 
acelerar a resolução dos processos, além de contri-
buir para a pacificação social.

Defensoria Pública participa da inauguração 
do Cejus em Alfenas

Na solenidade, o defensor público Renato Faloni de Andrade, 
a coordenadora do Cejus de Alfenas, juíza Adriani Freire Diniz 
Garcia, a defensora pública Lílian de Almeida Magalhães Cruz e 
o coordenador Local de Alfenas, Geraldo Lopes Pereira
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o coordenador da área Cível da Capital, alexandre 
Tavares, representou a defensora pública-geral, Chris-
tiane neves Procópio Malard, na solenidade de forma-
tura dos aspirantes a oficial 2015, no dia 20.11.2015, 
na Academia de Polícia Militar, na Capital.

A turma de 2015 iniciou sua preparação para o 
oficialato no dia 3 de abril de 2014, com 99 cade-
tes: 85 do sexo masculino e 14 policiais femininas. 
Tendo por formação comum o bacharelado em Di-
reito, 45 cadetes são egressos do mundo civil, en-
quanto 54 já pertenciam às fileiras da instituição. 
O vice-governador Antônio Andrade foi o paraninfo 
dos formandos.

Defensoria Pública prestigia formatura dos 
aspirantes 2015 da PMMG

Solenidade de formatura dos aspirantes 2015 contou coma pre-
sença do coordenador da área Cível da Capital, Alexandre Tava-
res, representando a defensora pública-geral, Christiane Neves 
Procópio Malard

Defensoria Pública prestigia outorga do  
Grande Colar do Mérito Legislativo

a defensora pública-geral, Christiane neves Procó-
pio Malard, foi representada pelo subdefensor públi-
co-geral, Wagner Geraldo Ramalho Lima, na solenida-
de de outorga do grande Colar do Mérito Legislativo, 
realizada dia 20.11.2015 na sede da Câmara Munici-
pal de Belo Horizonte. 

Maior honraria concedida pelo Parlamento Mu-
nicipal, o grande Colar do Mérito Legislativo é en-
tregue, anualmente, àquelas personalidades ou 

instituições que tenham se destacado e contribuído 
para o desenvolvimento da cidade, do estado e do 
país. em 2014, a defensora-geral, Christiane Malard, 
foi agraciada com a comenda.

O governador do Estado de Minas Gerais, Fernan-
do Pimentel, foi o orador oficial do evento, que con-
tou com a presença de autoridades municipais, esta-
duais e federais.

Um dos agraciados da 
solenidade, presidente 
do TRE-MG, desembar-
gador Paulo Cézar Dias; 
subdefensor público-
geral, Wagner Geraldo 
Ramalho Lima; subse-
cretário de Atendimento 
às Medidas Socioeduca-
tivas da Seds, Antônio 
Armando dos Anjos; o 
também homenageado, 
desembargador Wagner 
Wilson Ferreira; desem-
bargadora Hilda Teixeira; 
presidente da Amagis, 
desembargador Herbert 
José Almeida Carneiro; 
e o juiz, Carlos Augusto 
Braga
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A assessora de Planejamento e Infraestrutura, Ro-
berta de Mesquita Ribeiro, representou a defensora 
pública-geral, Christiane neves Procópio Malard, na 
abertura do seminário “a Mediação de Conflito como 
Processo de Transformação Social”, promovido pela 
secretaria de estado de direitos Humanos, Participa-
ção social e Cidadania, por meio da superintendência 
de Prevenção e Mediação de Conflitos. o evento reu-
niu especialistas no tema na sede do Conselho Regio-
nal de Engenharia e Arquitetura (Crea), na Capital, no 
dia 25.11.2015.

Defensoria Pública participa da abertura de se-
minário sobre mediação de conflito

A assessora de Planejamento e Infraestrutura, Roberta de Mesquita Ribeiro, representou a defensora pública-geral, Christiane 
Neves Procópio Malard, na abertura do seminário

o seminário debateu a metodologia utilizada nas 
ações de mediação e prevenção de conflitos e a cria-
ção de políticas públicas sobre a temática.

A abertura do evento contou com a presença do 
secretário de estado de direitos Humanos, nilmário 
Miranda, do procurador de Justiça afonso Henrique 
Miranda teixeira; do presidente do Crea, Jobson an-
drade, do presidente da Mesa de diálogo de Conflitos 
Urbanos e Rurais do governo de Minas, Claudius Viní-
cius Pereira, de representantes da Polícia Militar e da 
assembleia Legislativa de Minas.

O coordenador da área Cível da Capital, defen-
sor público alexandre tavares Costa, representou, 
no dia 25, a defensora pública-geral, Christiane Ne-
ves Procópio Malard, na abertura do XXXVIII fórum 
Nacional de Juizados Especiais (Fonaje). Neste ano, 
o encontro teve como tema os Juizados Especiais e 
o novo CPC.

Além do coordenador da área Cível da Capital, 
alexandre tavares, participaram da cerimônia de 
abertura, o presidente do TJMG, desembargador 
Pedro Bitencourt; o presidente da amagis, desem-
bargador Herbert Carneiro; a corregedora do CnJ, 
ministra nancy andrighi; o 1º vice-presidente do 

DPMG participa da abertura do XXXVIII Fonaje
tJMg, desembargador fernando Caldeira Brant; o 
2º vice-presidente do TJMG, desembargador Kildare 
Carvalho; o corregedor-geral de Justiça, desembar-
gador antônio sérvulo; o vice-corregedor de Justiça, 
desembargador Marcílio eustáquio; o presidente do 
Fonaje, juiz Gustavo Alberto Gastal, além de outras 
autoridades.

Na solenidade, foi realizada homenagem, pelos 
relevantes serviços prestados ao funcionamento 
dos Juizados Especiais no país, àss seguintes au-
toridades: desembargador José Fernandes Filho 
(coordenador pedagógico da Ejef), jurista João Ge-

Continua na página 37 >>
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Mesa solene

raldo Piquet Carneiro (presidente do instituto Hélio 
Beltrão e vice-presidente da comissão de juristas 
pela desburocratização, criada pelo Senado Fede-
ral), desembargador Kazuo Watanabe, do Tribunal 
de Justiça de São Paulo (TJSP), e os ministros do 
Superior Tribunal de Justiça (STJ), Marco Aurélio 
Gastaldi Buzzi e Nancy Andrighi. Além disso, foi lan-
çado o livro “os Juizados especiais Cíveis e o novo 
CPC”, organizado pelo juiz erick andrade, com tex-
tos de diversos autores.

o fonaje é destinado a magistrados, integrantes 
ou não do sistema dos Juizados Especiais e de Turmas 
Recursais, servidores dos Juizados Especiais e outros 
profissionais do direito.

Programação
além das implicações do novo CPC, encontro vai 

abordar as questões tecnológicas, a conciliação, a 
ampliação de competência prevista na Lei dos Juiza-
dos da Fazenda Pública e os novos caminhos do Juiza-
do Especial Criminal.

Na quinta-feira, 26, as defensoras Marolinta Dutra 
e Camila Cortes rezende silveira dantas participaram 
das palestras “o novo CPC e os Juizados especiais: 

Normas processuais civis, tutelas provisórias e pro-
cesso de conhecimento”, pelo juiz José Maria Câmara 
Junior, do tribunal de Justiça de são Paulo (tJsP) e “a 
questão dos precedentes, cumprimento de sentença 
e execução” ministrada pelo juiz gilson delgado Mi-
randa, também do TJSP.

Continuação da página 36
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acompanhadas da ministra Nancy Andrighi
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desde a implantação do Projeto audiência de 
Custódia em Minas Gerais, em agosto deste ano, a 
Defensoria Pública do Estado atuou em 1.588 au-
diências de custódia, até o dia 24 de outubro. a 
participação da dPMg corresponde a 92% das au-
diências realizadas em Minas, sendo que do total 
das audiências acompanhadas por defensores, 784 
resultaram na concessão de liberdade provisória, 
índice próximo aos 50%.

Idealizado pelo Conselho nacional de Justiça e 
realizado nos estados com o apoio dos Tribunais 
de Justiça e das demais Instituições integrantes do 
sistema de Justiça, o Projeto audiência de Custódia 
visa a garantir a apresentação do preso em flagran-
te ao juiz no prazo de 24 horas.

Diversos defensores públicos de Minas Gerais 
atuam nas audiências de custódia, contribuindo 
para efetivar os direitos humanos das pessoas pri-
vadas da liberdade, mitigando situações como o 
encarceramento cautelar sem justo motivo e a exe-
cução antecipada das penas privativas de liberdade.

um dos procedimentos das audiências de cus-
tódia, conforme o projeto do CNJ, é a entrevista 
pessoal e reservada do defensor público com o 
flagranteado, momento em que o defensor colhe 
dados relevantes para a elaboração da defesa.

Para a defensora pública, Alessa Pagan Veiga, a 
audiência de custódia viabiliza o exercício a vários 
direitos previstos na Constituição federal, trata-

Defensoria Pública de Minas Gerais tem 
expressiva participação nas audiências 
de custódia realizadas no Estado

dos internacionais e leis nacionais, como o direito 
à apresentação, sem demora, à presença do juiz;  
acesso à informação e à integridade física. serve 
para o controle jurisdicional efetivo e rápido sobre 
a legalidade da prisão, além de evitar prisões ilegais,  
prisões arbitrárias e desnecessárias, resulta na de-
socupação das delegacias de polícia e dos Centros 
de Remanejamento do Sistema Prisional (Ceresp).

“realizei mais de 400 audiências de custódia, en-
tre 13 de agosto e 25 de setembro, e pude perceber 
que o perfil dos custodiados de Belo Horizonte é o 
de pessoas pobres, escravizadas pela droga e com 
grau de instrução reduzido. Pessoas invisíveis peran-
te a sociedade e marginalizadas pelo Estado. A De-
fensoria Pública, além de assegurar a aplicação das 
normas internacionais e nacionais, serve como edu-
cadora em direitos, prestando todas as informações 
necessárias para cumprimento de medidas cautela-
res, bem como esclarece como e quais são os atos 
processuais a que o autuado deve comparecer”, ex-
plica a defensora pública, Alessa Pagan.

Ainda segundo a defensora, após o início das au-
diências de custódia, o descumprimento da medida 
cautelar de comparecimento à Central de Recepção 
de flagrantes (Ceflag) caiu para 30%. antes das au-
diências de custódia, o descumprimento era quase 
integral.

A atuação da Defensoria Pública não se limita 
às audiências de custódia. Para os presos que não 
foram apresentados ao juiz para a realização das 
audiências, a Instituição impetrou habeas corpus 
coletivo solicitando o relaxamento da prisão em fla-
grante. Além disso, algumas pessoas eram apresen-
tadas sem calçados, com uniformes emprestados de 
detentos e sem alimentação. Para sanar essa situa-
ção, a Defensoria Pública apresentou Recomenda-
ção à Secretaria de Estado de Defesa Social.

no âmbito da defensoria Pública, a realização 
das audiências de custódia compete à defensoria 
especializada em urgências Criminais, sob a coorde-
nação da defensora pública Karina Maldonado, com 
a participação de diversos defensores cooperado-
res, que atuam nos plantões dos finais de semana 
e feriados.

Defensora 
pública 
Alessa Pagan 
Veiga: mais 
de 400 audi-
ências  
de custódia
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